

Zeitschrift: Générations
Herausgeber: Générations, société coopérative, sans but lucratif
Band: - (2018)
Heft: 107

Rubrik: Droit : "laisser une trace"

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 11.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

« Laisser une trace »

En l'absence d'héritiers réservataires, il arrive que des personnes disposant d'une certaine fortune la laissent à une fondation dont elles définissent elles-mêmes les contours.



PHILIPPE FRÉSARD
notaire et avocat à Berne

swisNot.ch

Sous l'angle économique, Jean a «réussi sa vie». Domicilié à Evilard, près de Biel, il a la septaine et a bien vendu sa société, créée voilà trente ans. Si bien qu'il dispose, aujourd'hui, d'actifs immobiliers résidentiels ainsi que de liquidités importantes. Du point de vue privé, son mariage a échoué à cause de son appétit professionnel. Il n'a pas d'enfant. Lui qui, sa vie durant, a toujours inventé, anticipé, géré et exécuté, est très emprunté au moment de planifier sa succession. Une vraie page blanche...

La particularité de la situation de Jean, si l'on sait que ses parents sont déjà décédés, c'est qu'il n'a pas d'héritiers dits «réservataires», en d'autres termes d'héritiers proches auxquels il n'est pas possible de soustraire l'intégralité de leur part successorale légale.

COMME IL L'ENTEND

Ainsi, Jean peut disposer comme il l'entend de l'intégralité de sa fortune. Il a certes pensé à favoriser toute une série d'institutions de bienfaisance existantes, mais cela ne le satisfaisait pas pleinement. Un peu par vanité. En fait, il aimeraient «laisser une trace».

Il aurait la possibilité de constituer une «fondation de famille», à savoir une entité à laquelle il transférerait ses actifs et qui les géreraient au profit de quelques-uns de ses neveux et nièces dont il a toujours suivi les évolutions avec intérêt. Toutefois, son notaire, M^e Prudent, lui a indiqué que le droit suisse interdisait la pure fondation d'entretien, qui procède à des versements réguliers et sans cause à un cercle précis de bénéficiaires. De plus, il a appris qu'un tel projet engendrerait une

lourde fiscalité. Il a donc changé son fusil d'épaule.

UN BUT D'UTILITÉ PUBLIQUE

Car, au fond, ce qui a toujours passionné Jean, c'est la protection des cours d'eau jurassiens et de leurs populations de poissons. Après avoir fait part de son projet à son notaire, celui-ci l'a assisté pour définir les points centraux du projet de constitution de la «Fondation Doubs-Jean», dans le cadre d'un testament. Il a choisi quelles personnes composeraient le Conseil de fondation: un scientifique pour sélectionner les projets, une banquière pour la gestion des avoirs de la fondation et son ami proche, Richard, comme président. Il a aussi défini le but de la fondation et le cercle des futurs bénéficiaires (des chercheurs scientifiques).

Jean et son notaire ont aussi été particulièrement attentifs à remplir l'ensemble des critères devant permettre l'exonération fiscale de la fondation. Celle-ci découle du fait que la fondation ne poursuivra pas de but lucratif et que ses fonds seront irrévocablement affectés à des buts d'utilité publique.

Ainsi, après le décès de Jean, il reviendra au Conseil de fondation de respecter ses volontés et de mettre en œuvre son projet, par exemple en encourageant des étudiants par un système de bourses d'études.

CE QU'IL FAUT RETENIR ...

- En l'absence d'héritiers réservataires, on peut disposer librement de son patrimoine, en faveur de proches, d'institutions existantes ou d'une fondation à créer.
- Le notaire aidera Jean à mettre sur papier l'ensemble des points nécessaires à la constitution de sa fondation.

CONCOURS «PRENEZ LES COMMANDES D'UN TRAIN!»

Accompagnez un conducteur de train du Montreux Oberland bernois!

Vous profiterez d'un panorama enneigé extraordinaire durant ce voyage unique (d'une valeur de 600 fr.).

Pour participer, envoyez-nous un mail avec vos coordonnées et l'intitulé TRAIN à concours@generations-plus.ch ou contactez-nous au 021 321 14 21.

2 gagnants seront tirés au sort!
Date limite de participation: le 31 décembre 2018.

